



5^{ème} assemblée générale du Cercle Fribourgeois de Botanique

8 mars 2023 au Pavillon vert du Jardin botanique de Fribourg

Présents : Céline Andrey, Henri Baeriswyl, Catherine Bilat, Sébastien Bétrisey, Jean-Pierre Bossel, Jean-Claude Clerc, Nelly Dumesnil Tabara, Natacha Durussel, Nicolas Fasel, Georgette Fragnière, Madeleine Fragnière, Vincent Gremion, Anne-Claude Jacquat, Gregor Kozlowski, Christian Purro, Loyse Revertera, Emanuel Roggen, Marie Schaller, Jacques Sciboz, Denise Sonney, Frédéric Turin, Daniel Slodowicz, Joseph Volery, Celia Wüst. (24 personnes)

Excusés : Alice Bossel, Ariane Cailliau, Francesca Cheda, Jane Fox, Yann Fragnière, Marie-Pascale Gremion, Jaqueline Rime, Karin Waterkamp.

1. Accueil et bienvenue

Le président Frédéric Turin ouvre l'Assemblée à 19h en souhaitant la bienvenue aux participants. Il remercie le Jardin botanique de Fribourg pour la mise à disposition du Pavillon vert pour l'AG. Il présente le programme de la soirée puis l'ordre du jour.

2. Approbation du procès-verbal de l'Assemblée générale du 24 mars 2022

Le procès-verbal a été envoyé par mail lors de l'invitation à l'assemblée générale. Il se trouve également sur la page web du CFB (www.cerclefrbotanique.com). Personne n'en demandant la lecture, il ne sera pas lu.

Le procès-verbal est accepté à l'unanimité, par main levée.

3. Présentation du rapport annuel du Président

3.1. Membres

Au 31 décembre 2022 le CFB comptait 41 membres dont 6 membres de soutien (avec une cotisation à 40 francs), 1 membre collectif (l'Université de Fribourg) et 34 membres ordinaires (avec une cotisation à 20 francs). Nous n'avons enregistré aucun membre démissionnaire et avons eu le plaisir d'accueillir une nouvelle personne.

3.2. Comité

Le comité du CFB compte actuellement trois personnes. Nous recherchons toujours des membres pour se joindre à nous. Une ou deux personnes de plus nous donneraient un second souffle et de nouvelles idées. En 2022, nous nous sommes réunis par vidéoconférence à 4 reprises et une fois en présentiel, le 24 novembre 2022. Ce jour-là, Karin Watercamp s'est également jointe à notre



réunion. Karin ne sait pas si elle pourra faire pleinement partie de notre comité en 2023, car elle sera souvent absente pour cause de déplacements.

3.3. Bilan des activités

Le début du printemps 2022 a été signe de retrouvailles pour les membres du CFB. En effet, le 24 mars s'est déroulée notre traditionnelle assemblée générale, qui s'est terminée par la visite des herbiers du Musée d'histoire naturelle de Fribourg. Notre guide pour la soirée, Sébastien Bétrisey, nous a montré de riches collections de planches d'herbiers, réparties dans quelques 1200 boîtes !

Le 30 avril, le CFB s'est aventuré dans une mission InfoFlora, à la recherche de *Viola mirabilis*. Reconnaissable à ses sépales aigus, à la présence d'une tige, de feuilles basales et, surtout, de stipules finement ciliées et non frangées, cette violette n'a malheureusement pas été retrouvée sur le terrain.

21 mai, journée de la Fête de la Nature, Frédéric Turin a guidé cette sortie aux alentours de Villeneuve FR. Malgré la sécheresse qui pointait déjà, nous avons observé notamment l'Ophrys abeille (*Ophrys apifera*), l'Orchis militaire (*Orchis militaris*), l'Orchis brûlé (*Orchis ustulata*) et l'Orchis à odeur de bouc (*Himantoglossum hircinum*). Il faut savoir que les talus de la Broye entre Moudon et Villeneuve sont des prairies maigres inscrites à l'inventaire fédéral des prairies et pâturages secs PPS.

Le 11 juin, a eu lieu une excursion aux Paccots, qui n'a réuni que 3 personnes, y compris le guide, Frédéric Turin. Il est difficile de savoir pourquoi certaines sorties attirent beaucoup de monde et d'autres moins. Le Comité est en tous les cas ouvert à vos remarques et propositions de sortie.

2 juillet, journée d'identification des graminées à Estavayer-le-Lac par le botaniste vaudois Alain Jotterand. Après une initiation aux principales caractéristiques morphologiques des graminées et à la clé de détermination, nous avons identifié les graminées sur le terrain. Ce type d'excursion consacrée à un groupe de plantes est très appréciée et sera, dans la mesure du possible, reconduite.

10 septembre, mission de préservation de *Typha schuttleworthii* au Lac Noir. Sébastien Bétrisey nous a fait découvrir les stations de cette espèce cible autour du lac. Le Cercle fribourgeois gardera cette mission de surveillance pour les années à venir. Nous avons terminé la journée dans un café où le cercle a gracieusement offert la tournée de boissons.

4. Présentation des comptes et nomination des vérificateur-riche-s de compte

La trésorière, Celia Wust, présente les comptes 2022.

Le CFB a le même budget depuis les trois dernières années et les comptes sont sains.



Un membre du CFB nous a questionné sur la somme que nous payons pour le site Internet du CFB qui semble élevée compte tenu du budget. En réalité, cette somme est payée tous les deux ans seulement. Le coût par année est donc à diviser par deux.

Les comptes ont été vérifiés et approuvés par Jane Fox et par Yann Fragnière, qui sont tous les deux absents actuellement, mais qui se sont réunis aujourd'hui, avant l'AG.

Les comptes 2022 sont acceptés à l'unanimité, par main levée.

Comme le mandat de vérificateur-riche de compte dure deux ans selon nos statuts et que les deux vérificateur-riche-s sont d'accord de continuer, la nomination de nouveaux vérificateur-riche-s n'est pas nécessaire.

5. Élection des membres du Comité

Le président propose de réélire les trois membres du comité, à savoir :

- Frédéric Turin, président
- Céline Andrey, secrétaire
- Celia Wust, caissière

La réélection est acceptée à l'unanimité, par main levée.

6. Présentation du projet de gestion des espèces menacées du canton de Fribourg

Sébastien Bétrisey, expert cantonal pour la conservation de la flore régionale menacée, présente les deux types de missions proposées. La mission « découverte » consiste à rechercher une espèce repérée plus ou moins anciennement afin de vérifier si elle est toujours présente dans la station, tandis que la mission « surveillance » a comme objectif de faire le suivi régulier d'une espèce menacée dans une station précise. Ces missions peuvent être choisies sur le site d'Infoflora ou, pour une mission plus personnalisée, en s'adressant directement à lui.

En 2022, 16 missions découvertes ont été menées, dont 12 ont permis de retrouver la plante recherchée. Sébastien Bétrisey remercie les membres du CFB pour leur participation active, 65% des missions ayant été effectuées par le CFB. Il rappelle qu'il est important de compter le nombre d'individus lorsque l'espèce est retrouvée. Il félicite en particulier :

- Vincent Gremion pour le professionnalisme avec lequel il a mené sa mission *Trifolium ochroleucon* à Neirivue, en prenant un point GPS pour chaque individu trouvé ;
- Natacha Durussel, dont le suivi d'*Ajuga chamaepitys* au Lat à Cugy a permis de montrer que cette plante était fortement corrélée à la sécheresse ;
- Frédéric Turin qui, lors de sa recherche d'*Achillea ptarmica* à Bulle a constaté qu'il ne restait qu'un seul individu, qui a ainsi pu être prélevé dans le but de le reproduire au Jardin botanique.



La présentation se termine par une petite cérémonie des trophées au cours de laquelle Sébastien Bétrisey remet une plaque de chocolat aux lauréats, sous les applaudissements chaleureux des participants.

7. Présentation du programme des excursions 2023

Sébastien Bétrisey présente sa mission du 25 mars à Cugy, qui portera sur la flore des champs et une mission Veronica triphyllos.

Frédéric Turin présente la suite du programme 2023, qui comprend quatre excursions botaniques :

29 avril : excursion sur les haut d'Enney guidée par Frédéric Turin

21 mai : excursion au Mont Gibloux (fête de la Nature) guidée par Frédéric Turin

24 juin : d'Henniez à Grange Marnand, excursion guidée par Françoise Hoffer

24 septembre : les fougères entre Plasselb et le Mouret, excursion guidée par Gregor Kozlowski.

Comme d'habitude, il n'est pas nécessaire de s'inscrire pour les excursions, sauf pour celle du 21 mai qui est limitée à 15 membres et qui sera également ouverte à 10 personnes supplémentaires, dans le cadre de la fête de la Nature.

8. Propositions individuelles et divers

Personne ne se manifestant, Frédéric Turin remercie les membres pour leur présence qui fait vivre le CFB. Il clôt la séance à 19h35.

Il rappelle le programme de la suite de la soirée. Tout d'abord, Henri Baeriswyl nous présentera le livre qu'il a coécrit avec Jean-Claude Clerc sur les églantiers du canton de Fribourg et des régions limitrophes, paru en 2022. Ensuite, Anne-Claude Jacquat, biologiste indépendante (Bureau Idéal Horizon), nous fera une conférence sur le thème de la protection et de la promotion de la flore sauvage indigène en milieu agricole. La soirée se clôturera par une traditionnelle verrée.

Charmey, le 21 mai 2023

Frédéric Turin, président

Céline Andrey, secrétaire